

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

[ÉCOLE / RÉPUBLIQUE]

le 4 septembre 2023

LES
RADICAUX
DE GAUCHE

Port ostentatoire de tenues religieuses : on ne transige pas avec la laïcité mais le Ministre de l'Éducation nationale ne devrait pas l'instrumentaliser par cette annonce soudaine et générale

« Les écoles doivent rester l'asile inviolable où les querelles des hommes ne pénètrent pas. » Jean Zay, circulaire du 31 décembre 1936

Le Ministre de l'Éducation Nationale vient d'interdire le port ostentatoire de tenues religieuses dans les établissements scolaires, en particulier l'abaya et le qamis. Les Radicaux de Gauche approuvent tout ce qui permet de conforter l'école comme « asile inviolable », tout ce qui préserve la nécessaire neutralité scolaire. Ils approuvent en ce sens cette décision dès lors qu'elle vise des tenues à caractère religieux. Toutefois, ils ne sont pas dupes pour autant de l'instrumentalisation de ce sujet par le tout nouveau Ministre et regrettent ce coup de communication médiatique utilisant un des piliers de notre République alors que tant d'enjeux primordiaux pour l'Éducation nationale demeurent à traiter.

Les Radicaux de gauche surveilleront la stricte application de cette « nouvelle » mesure à travers les circulaires qui seront prises et qui devront conforter les enseignant.e.s et les chefs d'établissement dans une stricte application de 1905 et 2004 que ce soit dans le secteur public ou dans les établissements privés sous contrat. Le port ostentatoire de tenues à caractère religieux dans les établissements scolaires est une atteinte et une reconnaissance des communautarismes liés aux religions. Il est source de conflits entre les élèves et éventuellement de violences dans les établissements scolaires. Cette nouvelle circulaire peut permettre de clarifier des situations particulières, de les apaiser en rendant aux écoles concernées leur caractère d'« asile inviolable où les querelles des hommes ne pénètrent pas ». En cela, elle s'inscrit dans l'esprit de la loi de 1905.

La loi de 1905 est une loi de paix dans la société et dans la République. Elle est au coeur des valeurs de la Gauche Républicaine et devrait rassembler toutes celles et tous ceux s'en réclamant..., les Radicaux de gauche constatent et regrettent que cela ne soit pas le cas. La Laïcité est une valeur fondamentale de la République et les Radicaux de Gauche défendent son principe et sa stricte application au-delà des petits calculs électoraux et des postures de communication.

Enfin, ce débat ne peut pas masquer notre désaccord avec les politiques éducatives menées par les différents gouvernements macronistes : ils ont créé une grande confusion dans le corps enseignant, aggravé la situation dans de nombreux établissements scolaires, conforté des inégalités et ignoré l'indispensable revalorisation des salaires et de la place des maîtres dans la société. Plus que jamais en cette rentrée difficile pour de nombreux foyers et les enseignants, il faut une mobilisation générale pour l'égalité à l'école : gratuité, mixité, laïcité, continuité du service, partout et pour tous. C'est cela la véritable ambition pour l'école de la République !